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КОРОТКОЙ СТРОКОЙЦИФРА НОМЕРА:

жителей России 
ругаются матом

60%
Большой секрет

Интервью с великим 
хоккеистом А. Мальцевым
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Плата за мусор может вырасти 
на 43%

Испугались 
многодетной 
матери

Более полугода с пенсионер-
ки из Кирова судебные приставы 
удерживали половину пенсии. Ис-
полнительное производство про-
тив женщины было возбуждено 
незаконно. Однако, чтобы добить-
ся справедливости, потребовалось 
вмешательство депутата Госдумы. 

Галина К. обратилась в киров-
ский Центр защиты прав граждан 
«Справедливая Россия» еще в про-
шлом году. Женщина пояснила, что 
в апреле 2018-го с удивлением об-

Данные о доходах россиян после пяти лет падения засекретят. Профильное ведомство планирует от-
казаться от публикации ежемесячного мониторинга реальных доходов и перейти на новую методику 
расчета и уже по ней пересчитать все доходы россиян за последние почти шесть лет. Отметим, что 
реальные доходы россиян в последний раз росли в 2013 году, таким образом, граждане уже пятый год 
подряд теряют в реальных доходах. 

наружила: на карте её отсутствует 
половина пенсии. Кировчанке уда-
лось выяснить, что в отношении её 
судебными приставами возбужде-
но исполнительное производство. 
Поводом послужило решение суда 
от 2012 года о взыскании задолжен-
ности за жилищно-коммунальные 
услуги. 

Отметим, что по закону возбу-
ждать исполнительные производ-
ства позднее чем через три года 
после вынесения исполнительного 
листа либо возвращения его взы-
скателю запрещено. Однако обра-
щение в Управление службы су-
дебных приставов по Кировской 

Экономический 
рост – вымысел

Росстат сообщил о рекордных почти за два года темпах промышленного роста в России: выпуск про-
дукции промышленных предприятий резко ускорился – с 1% в январе до 4,1% в феврале 2019 года. В 
Высшей школе экономики провели собственные расчеты, учли сезонные факторы и пришли к выводу, 
что в феврале 2019 года никакого роста темпов промышленного производства в экономике России во-
обще не наблюдается. А если учесть сезонный эффект и календарность, то окажется, что промпроиз-
водство два месяца не только не растет, но и заметно снижается.

Кировчане больше не смогут протестовать в одиночку без согласия властей. Соответствующие поправки 
рассмотрит ОЗС. Ранее такой вид протеста не требовал согласования властей, теперь же протестующим 
запретят подходить ближе 50 метров к зданиям правительства и администраций. Поводом к ужесточе-
нию послужил пикет многодетной матери, которая в одиночку с плакатом против «мусорной реформы»  
вышла к стенам областного правительства. 
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Лунный календарь

Ситуация разрешилась благодаря вмешательству 
депутата Госдумы Вадима Белоусова

Судебные приставы незаконно 
удерживали с пенсионерки 
половину пенсии области результатов не принесло. 

Там попросту не смогли найти эти 
документы. 

Тогда помочь разобраться в си-
туации Галина К. попросила юри-
стов Центра защиты прав граждан 
и депутата Государственной думы 
Вадима Белоусова. 

 – Нам удалось выяснить, что ис-
полнительный лист был направлен 
судебным приставам в конце 2012 
года, но по каким-то основаниям 
не был исполнен и примерно через 
год вернулся взыскателю – одной 
из управляющих компаний города. 
Те, видимо, положили его в долгий 
ящик, а потом, вдруг обнаружив 
в 2018 году, снова выслали в адрес 
приставов, и те, в свою очередь, 
вновь возбудили исполнительное 
производство – уже в нарушение 
закона, потому что законодательно 
срок возбуждения исполнительных 
производств ограничен тремя го-
дами, здесь же прошло шесть лет, 
– отметил депутат Госдумы Вадим 
Белоусов. 

После проверки, проведенной 
областной прокуратурой на ос-
новании депутатского запроса 
Вадима Белоусова, исполнитель-
ное производство было закрыто. 
Теперь кировчанка может подать 
встречный иск к управляющей 
компании о неосновательном обо-
гащении. В этом случае удержан-
ная на протяжении нескольких ме-
сяцев пенсия будет ей возвращена.  
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ПОЛИТИКА ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Ракеты вместо молока?
Лидер фракции «Спра-

ведливая Россия» в ОЗС 
Федор Сураев представил 
Законодательному собра-
нию поправки в Закон «Об 
образовании», предполага-
ющие бесплатную выдачу 
учащимся младших классов 
стакана молока, кисломо-
лочной продукции или упа-
ковку свежевыжатого сока. 

Такой законопроект вне-
сен в Государственную думу, 
и региональным депутатам 
предложили сформировать 
и направить в думу свой от-
зыв. В случае положительно-
го решения мнение региона 
было бы учтено при голо-
совании в Государственной 
думе. Кировские депутаты 
решили иначе. 

– В России программа 
«Школьное молоко» ре-
ализуется с 2005 года, и в 
разное время охватывала до 

го комитета, и вовсе было 
предложено деньги, запла-
нированные на выдачу бес-
платного молока, потратить 
на строительство ракет. 
Такое предложение возму-
тило депутата – Анатолия 
Чурина, который вновь 
вспомнил его на заседании, 
парировав, что «если детей 
не будет, то и ракеты будут 
не нужны».

Чтобы осознать серьез-
ность брошенной фразы 
о строительстве ракет, 
достаточно обратиться к 
истории и вспомнить по-
пулярный накануне Вто-
рой мировой войны фа-
шистский лозунг «Пушки 
вместо масла» в поддерж-
ку милитаристского режи-
ма нацистской Германии, 
когда благосостоянием 
людей пренебрегали в уго-
ду наращиванию военной 
мощи государства. 

Отметим, что предложе-
ние выдавать детям по ста-
кану бесплатного молока 
депутаты не поддержали. 

Депутаты Законода-
тельного собрания не под-
держали предложение об 
улучшении благосостоя-
ния учителей. Такой зако-
нопроект был внесен депу-
татами СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Государствен-
ную думу, и сейчас регио-
ны могут предоставлять на 
документ свои отзывы, ко-
торые будут учтены при го-
лосовании в нижней палате 
федерального парламента. 

Законопроект, кроме по-
вышения уровня зарплаты 
педагогических работни-
ков, предполагает еще ряд 
мер по повышению уровня 
их жизни. По словам де-
путата ОЗС Татьяны Пла-
туновой, представившей 
проект закона коллегам, 
Кировская область зани-
мает 9-е с конца место в 
рейтинге регионов по ве-
личине окладов педагогов 
по итогам 2018 года, по-
этому для нашей области 
принятие документа край-
не важно. 

– Кроме повышения 
уровня зарплаты, документ 
закрепляет для педагогов 
следующие социальные 
права: на получение еди-
новременного пособия при 
поступлении на работу в 
школу в год окончания 

Депутаты Заксобрания не поддержали предложение выдавать 
школьникам стакан бесплатного молока, кисломолочной продукции 
или свежевыжатого сока

половины регионов страны. 
В Ленинградской области 
программа реализуется 11 

лет, в Белгородской – 10 лет, 
в Воронежской области – 8 
лет. В указанных регионах, 
по данным статистики, забо-
леваемость детей в возрасте  
до 14 лет снизилась на 11% 
за эти годы. Снижены про-
явления хронических пато-
логий у детей, – отметил в 
своем выступлении Федор 
Сураев. 

Вместе с этим Сура-
ев подчеркнул, что в по-
следние годы число ре-
гионов, самостоятельно 
реализующих программу, 
уменьшается. Причина – 
дефициты региональных 
бюджетов, поэтому фи-
нансировать программу 
предложено из средств 

консолидированных бюд-
жетов – то есть не только 
за счёт регионов, но и за 
счёт Федерации.

Некоторые коллеги Фе-
дора Васильевича под-
держали. Так, лидер ком-
мунистов Сергей Мамаев 
заметил, что «закон очень 
правильный», а Анатолий 
Чурин сказал, что отказами 
от подобных законопроек-
тов «мы идем в тупик». 

Однако нашлись и те, кто 
высказался против. Так, Ро-
ман Титов отметил, что «у 
16% населения страны лак-
тазная недостаточность» и 
молоко для них вредно. А 
накануне пленарки, во вре-
мя заседания профильно-

вуза, на получение допол-
нительных 5% от оклада 
в первые три года работы 
при поступлении на работу 
в школу в год окончания 
вуза, на разовую выплату 
при поступлении на работу 
в сельскую школу, – расска-
зала Татьяна Платунова. 

Всего законопроект со-
держит 20 пунктов, необхо-
димость принятия которых 
вызвана, по словам Плату-
новой, неисполнением на 
местах «майского 2012 года 
указа президента». 

– С целью достижения 
указанного в указе пре-
зидента уровня средней 
заработной платы многие 
руководители образова-
тельных организаций идут 
на то, чтобы за счет суще-
ственного повышения в 1,5 
– 2 раза учебной нагрузки 
сократить часть педагогов 
и таким образом повысить 
среднюю заработную пла-
ту, – продолжила Татьяна 
Викторовна. 

Такие нагрузки, по сло-
вам Татьяны Викторовны, 
«лишают преподавателя 
возможности осуществлять 
образовательный процесс 
на должном уровне». 

Некоторые депутаты 
областного Заксобрания 
с мнением Татьяны Пла-

туновой согласились. Так, 
коммунист Анатолий Чу-
рин заявил, что, «если мы 
сегодня по формальным 
признакам не выразим 
свое отношение к данно-
му проекту федерального 
закона, это будет очень 
неправильно», и подчер-
кнул: в Кировской обла-
сти «учителей до 30 лет 
менее 5%, а тех, кто уже на 
пенсии и предпенсионно-
го возраста, – более 70%». 
По словам Анатолия Ми-
хайловича, через пять 
лет регион может вовсе 
остаться без преподавате-
лей. 

Губернатор Игорь Ва-
сильев в свою очередь 
уточнил, что учителей в 
возрасте до 30 лет в регио-
не не 5, а 7%, и предложил 
сформировать предложе-
ния в Государственный со-

вет, где Кировская область 
возглавила проект «Обра-
зование».

– И там, на профессио-
нальном уровне, вместе с 
правительством, вместе с 
финансовым блоком об-
судим эти предложения, 
может быть, даже чуть бо-
лее радикальные, – сказал 
Васильев. 

Мнения противников 
принятия решения свелись 
в основном к тому, что в 
федеральном и региональ-
ном бюджетах средств на 
повышение уровня жизни 
учителей нет. 

Так, Галина Буркова под-
считала, что из 20 позиций 
законопроекта 13 должны 
быть профинансирова-
ны за счет федерального 
бюджета, оставшиеся – за 
счет регионального. По ее 
словам, «есть заключение 

Счетной палаты, есть за-
ключение Правительства 
РФ – и в основе этого за-
ключения лежит как раз 
то, что финансовое обеспе-
чение не было должным 
образом просчитано». 

Не согласился с мнением 
Бурковой Сергей Мамаев, 
отметивший, что «нужно 
проявить государственный 
подход и поддержать за-
конопроект», а проблем с 
недостатком финансиро-
вания бояться, по мнению 
лидера кировских комму-
нистов, не стоит. 

Несмотря на споры де-
путатов, за поддержку за-
конопроекта о повышении 
материального благосо-
стояния учителей прого-
лосовали 14 депутатов, 32 
– попросту уклонились от 
принятия решения. Доку-
мент принят не был. 

В ОЗС не поддержали повышение 
зарплаты учителям
Законопроект представила Татьяна Платунова
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АКТУАЛЬНОВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Запутались в мусоре
Временные 
нормативы

11 марта в Кирове состоя-
лось заседание региональной 
группы общественного кон-
троля за формированием и 
соблюдением тарифов на жи-
лищно-коммунальные услуги, 
на котором выяснилось, что за-
меры накопления ТКО, исходя 
из которых с 1 января 2019 года 
был сформирован тариф, про-
водились 13 лет назад – в 2005 
году – и с тех пор ни разу не об-
новлялись. 

Более того, были это даже 
не реальные замеры, а экс-
пертное заключение органи-
зации «Кировкоммунпроект», 
к слову – подведомственной 
министерству энергетики и 
ЖКХ Кировской области. 

– В 2018 году, когда все по-
дошли к «моменту «Ч», нор-
мативов не было. В конце 2017 
года министерством энергети-
ки и ЖКХ, куда были переда-
ны полномочия по обращению 
с ТКО, были введены времен-
ные нормативы накопления 
ТКО на основе замеров, про-
ведённых «Кировкоммунпро-
ектом» в 2005 году, – отметила 
на заседании Ирина Торопова, 
заместитель директора «Ки-
ровкоммунпроекта» и по со-
вместительству бывший ди-
ректор АО «Куприт».

Таким образом, сейчас в ре-
гионе действуют временные 
нормативы, на их основании 
была сформирована террито-
риальная схема и рассчитан 
тариф, который, получается, 
тоже временный и неактуаль-
ный. 

Пошли в рост
Методика подсчета мусора, 

примененная в 2005 году, была 
разработана Академией ком-
мунального хозяйства им. К.Д. 
Памфилова. Согласно ей, объ-
ем произведенного мусора за-
меряется в течение семи дней 
на протяжении каждого сезона 
в заранее выбранных домах. 
Объем и масса выброшенно-
го мусора измеряются путем 
взвешивания контейнеров. 

Идентичная методика, но 
уже в соответствии с феде-
ральным законодательством, 
применялась и в начале 2018 
года, когда министерство 
ЖКХ решило обновить рас-
четные нормативы. Расчетом 
вновь занялся «Кировком-
мунпроект». Новые замеры 
проводились по следующим 
адресам в г. Кирове: ул. Лепсе, 
43; ул. Производственная, 6; 

«Мусорный» скандал всё сильнее разгорается в Кирове. Пока одна сторона указывает на необоснованность 
тарифа и требует его отмены, другая – утверждает, что тариф рассчитан верно. А между тем в СМИ 
уже появилась информация о том, что стоимость вывоза ТКО в Кирове может вырасти на 25%, а в райо-
нах области – на 43. Что происходит на самом деле – читайте в нашем материале

ул. Ленина, 16; ул. Советская, 
21, 23, 27; ул. 4-й пятилетки, 
63 (Дурни); ул. Владимир-
ская, 3 (п. Садаковский); ул. 
Монинская, 5 (Порошино).

При этом сами жильцы ука-
занных домов, которых опро-
сили журналисты портала 
«Свойкировский.рф», никаких 
работ не заметили. «Например, 
житель индивидуального дома 
на ул. Монинской, 5, в Поро-
шино Николай Сакерин со-
общил, что ни разу не видел, 
чтобы кто-то взвешивал его 
личный контейнер, стоящий 
прямо под окнами дома на 
улице. Да и сложно предста-
вить, чтобы кто-то ежеднев-
но делал это на протяжении 
четырёх недель, не спросив 
разрешения собственника. Не 
видели сотрудников, измеря-
ющих мусор, и УК с ТСЖ, под 
чьим управлением находятся 
шесть многоквартирных до-
мов в Кирове, выбранных для 
замеров. Более того, о том, что 
в их домах проводились некие 
исследования, они сами лишь 
недавно узнали из СМИ», – 
сообщает портал. 

Данные о том, как проводи-
лась оценка и соответствует 
ли она законодательству, уже 
запросили общественники. 

Разница между новыми и 
временными нормативами 
получилась разительная. Так, 
по временным, замеренным 
в 2005 году и действующим в 
настоящее время нормативам, 
один человек в Кирове нака-
пливает по 1,732 кубометра 
мусора в год, в Кирово-Чепец-
ке – 1,65, в районах области – 
1,45. 

По данным 2018 года, один 
житель Кирова накапливает 
2,18 кубометра мусора в год, 

житель частного дома в черте 
Кирова – 2,47, житель частного 
дома в районе области – 1,95. 

В перерасчете на квадрат-
ные метры новый норматив в 
многоквартирных домах Ки-
рова составляет 0,0765 кубиче-
ского метра мусора на квадрат-
ный метр жилой площади в год 
(сейчас – 0,0621), в индивиду-
альных домах – 0,0562 куба. 
Эти нормативы в ближайшее 
время пойдут на утверждение 
в областное правительство.

Так как нормативы образо-
вания мусора в 2018 году вы-
росли, плата за мусор для граж-
дан тоже должна увеличиться. 
Так, по подсчётам члена Обще-
ственной палаты Андрея Воро-
бьева, в результате применения 
новых нормативов для жиль-
цов частного сектора плата за 
мусор может вырасти на 43%. 

– Что касается [многоквар-
тирного] жилого фонда, то уве-
личение тарифов идёт пример-
но на 25%, – сообщил Воробьев 
на заседании рабочей группы 
по общественному контролю. 

Тариф отменят?
Поскольку действующие 

расчеты накопления отходов 
были проведены с нарушени-
ем требований законодатель-
ства, кировское УФАС вы-
писало предписание в адрес 
министерства ЖКХ региона с 
требованием устранить нару-
шения до 31 марта текущего 
года. Вопрос отмены тарифа 
на вывоз ТКО сейчас реша-
ется. В частности, в своем 
письме кировские антимо-
нопольщики указали на то, 
что, перед тем как принять 
нормативы накопления ТКО, 
замеры, как того требует фе-
деральное законодательство, 

не проводились. Объемы на-
копления мусора на квадрат-
ный метр жилого помещения 
и нормативы, которыми ру-
ководствовались эксперты и 
министерство, – технического 
отчета по определению фак-
тической нормы накопления 
ТБО от населения города 
Кирова в 2005 году. То есть 
данные, собранные 13 лет на-
зад. Таким образом, УФАС 
посчитал, что экономическое 
обоснование существующих 
нормативов не подтверждено 
и поэтому они должны быть 
отменены. «Использование 
министерством энергетики 
и ЖКХ Кировской области 
при утверждении нормативов 
накопления твердых комму-
нальных отходов сведений, 
содержащихся в экспертном 
заключении, не соответству-
ет требованиям, установлен-
ным Правилами определения 
нормативов», – говорится в 
письме УФАС. Более того, 
эти Правила утверждены по-
становлением Правительства 
РФ 4 апреля 2016 года. 

При этом региональная 
служба по тарифам, в ведении 
которой находится утвержде-
ние тарифов на территории об-
ласти, продолжает настаивать, 
что тариф «является экономи-
чески обоснованным». Такое 
письмо за подписью руководи-
теля РСТ Максима Михайлова 
опубликовал 18 марта на сво-
ей странице в соцсети юрист 
Ярослав Михайлов. В ответе 
сказано, что РСТ проводила 
экспертизу экономической 
обоснованности затрат, кото-
рые легли в основу тарифа.

К слову, незаконным ки-
ровский УФАС счел и еди-
ную платежку за свет и му-

сор. Жильцам должна быть 
предоставлена возможность 
оплачивать эти услуги по от-
дельности, уверены в антимо-
нопольной службе. Ведомство 
направило предупреждения 
«Энергосбыту» об устранении 
нарушения до конца марта. 

Есть ли 
альтернатива?

На самом деле расчеты 
«Кировкоммунпроекта» – не 
единственные. Данные дру-
гого института – «Кироввод-
проекта» – были озвучены в 
Кировском областном суде 
на заседании по оспариванию 
«мусорного» тарифа. 

Напомним, что иск по оспа-
риванию взимания «платы с 
квадратного метра» подал в 
адрес министерства ЖКХ ки-
ровчанин Константин Сухих. 
Со временем к нему присое-
динились еще 11 человек.  

Так, один из истцов – Иван 
Родыгин сообщил, что был за-
казан и проведен беспрерыв-
ный мониторинг накопления 
мусора по двум индивидуаль-
ным домам – в посёлке Кости-
но и в деревне Опушни, распо-
ложенных в черте г. Кирова. 

– И вот экспертное заклю-
чение: максимальный пока-
затель накопления ТКО в год 
на одного человека составляет 
1,026 кубометра. Зафиксиро-
вано на улице Николаевской в 
посёлке Костино. Его значение 
на 40,8% ниже нормативного. 
Максимальный показатель 
удельного количества ТКО в 
год на один квадратный метр 
общей площади здания среди 
исследованных объектов со-
ставляет 0,014 кубометра. Это 
в четыре раза ниже действую-
щего норматива, – озвучил за-
ключение экспертов Родыгин.

При этом внятного ответа 
на вопрос, адресованный ми-
нистерству ЖКХ региона, по-
чему для проведения расчетов 
используется аффилирован-
ная ведомству организация 
(«Кировкоммунпроект»), Ро-
дыгин, по его словам, так и не 
получил. 

Сколько 
заплатим?

Сколько придется платить за 
вывоз мусора после утвержде-
ния нового норматива нако-
пления ТКО, не знает никто. 
Между тем общественники 
предлагают провести независи-
мый анализ накопления мусо-
ра. Тем более, что деньги на это 
в бюджете региона есть. Так, на 
проведение работ «Кировком-
мунпроектом» было выделено 
около четырех миллионов ру-
блей, а потрачено лишь 1,6 мил-
лиона. Оставшиеся средства 
возвращены в бюджет. 

Однако такая экспертиза, 
в соответствии с методикой, 
должна длиться в течение 
года, да и согласятся ли на нее 
в министерстве, тоже вопрос 
открытый. 
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ПЕРВЫЙ. ВЕЛИКИЙ. НАШ
Сейчас его жизнь – это 

будни заслуженного пенси-
онера: скромная, но уютная 
подмосковная дача, узкий 
круг общения, редкие выезды 
в столицу. А ведь когда-то его 
имя гремело на всю страну, 
да что страну – на весь мир! 
Болельщики знали: если 
Мальцев на площадке, по-
беда обеспечена. Многие ре-
корды, установленные им за 
годы выступления в сборной, 
до сих пор остаются непоби-
тыми: 319 сыгранных матчей, 
212 заброшенных шайб.

70 лет – это повод оценить 
пройденное и прожитое, 
вспомнить тех, кто все эти 
годы был рядом, поблагода-
рить болельщиков за любовь 
и преданность.

– Какие Ваши самые яр-
кие детские воспоминания?

– Моё детство прошло во 
дворе. У нас был очень друж-
ный, спортивный коллектив. 
Случались, конечно, и дра-
ки, но в целом жили мирно. 
Тогда у детей было всего два 
развлечения – кино и спорт. 
Играли в лапту, футбол, хок-
кей, волейбол и баскетбол. 
Это было по-настоящему 
счастливое детство.

– Помните ли, когда 
впервые встали на коньки?

– Наверное, лет в пять-
шесть. Но какие это были 
коньки: привязывали по-
лозья к валенкам. Только 
потом, когда уже стал зани-
маться в хоккейной секции, 
у меня появились настоя-
щие коньки.  

– В хоккее сразу всё ста-
ло получаться?

– Такого не бывает, чтобы 
всё сразу! Я жил рядом со 
стадионом, поэтому всё сво-
бодное время проводил там. 
Тренировался по семь-во-
семь часов в день, иногда и 
больше. 

– В нападающие Вас тре-
нер определил или это был 
Ваш выбор?

– Начинал я вообще вра-
тарём, правда, было это в 
футболе. Потом поиграл в 
полузащите и только после 
этого в нападении. Ну а в 
хоккее сразу стал форвардом.

– Когда Вы впервые уви-
дели большой хоккей, ведь 
до 1967 года кировчанам 
были недоступны програм-
мы Центрального телеви-

20 апреля отмечает своё 70-летие знаменитый хоккеист, 
двукратный олимпийский чемпион, девятикратный чемпион 
мира, заслуженный мастер спорта СССР Александр Мальцев

дения, в эфир шли только 
передачи Кировской теле-
студии?

– У нас тогда и телевизо-
ра не было. Это считалось 
роскошью! Единственный 
на весь дом телевизор был 
в квартире на втором этаже, 
там жил кто-то из началь-
ства. Они его даже держали в 
прихожей, потому что сосе-
ди приходили смотреть. Ну, 
а матчи чемпионата СССР 
увидел воочию, уже когда 
начал выступать за команду 
мастеров. Ездили на игры в 
Москву, другие города и там 
всегда ходили на хоккей.

– За какую команду бо-
лели?

– Я тогда болел только за 
сборную Советского Союза.

– И кумир свой был?
– Конечно! Анатолий 

Фирсов, всегда был и оста-
ётся. Это настоящий при-
мер для подражания. Так-
же очень нравилась тройка 
Альметов – Локтев – Алек-
сандров. Было приятно смо-
треть на их игру.

– Вашим первым трене-
ром был Николай Поляков 
– человек удивительной, но 
в то же время трагической 
судьбы. Отличный игрок, 
талантливый тренер, а ведь 
у него даже специального 
образования не было.

– Главный секрет тренер-
ского таланта Николая По-
лякова в том, что он очень 
любил детей. Начнём с того, 
что он не был штатным тре-
нером. Играл в команде ма-
стеров, был одним из её ли-
деров, а с нами, пацанами, 
занимался по собственной 
инициативе в личное время.

– Вы у него многому на-
учились?

– Прежде всего он научил 
меня любить хоккей.

– В каком возрасте Вас 
начали привлекать в коман-
ду мастеров?

– Где-то в 14 – 15 лет, но 
только в домашних матчах, а 
когда стал постарше, начали 
брать с собой на выезд.

– В команде мастеров Вы 
играли под руководством 
Владимира Аксёнова. Чем 
запомнился Вам этот чело-
век? 

– Именно Аксёнов привёз 
хоккей с шайбой в Киро-
во-Чепецк. С него всё нача-

лось. Когда бы ещё в нашем 
провинциальном городке 
узнали об этой игре, так что 
в кирово-чепецком хоккее 
это человек номер один.

Тренером он был очень 
мудрым. Не загонял нас в 
какие-то рамки, позволял 
импровизировать, проявить 
себя, раскрыть все свои воз-
можности.  Не в пример не-
которым нынешним специ-
алистам, навязывающим 
какие-то шаблоны, сдержи-
вающим творческие порывы 
хоккеистов. Аксёнов стре-
мился к тому, чтобы хоккей 
был красивым, интересным.

– Команда образца 1966 
– 1967 годов – это мощный, 
боевой коллектив, победи-
тель первенства РСФСР в 
классе «Б». Кого из партнё-
ров по той команде Вам хо-
чется отметить особо?

– Вы очень точно подмети-
ли: коллектив мощный был. 
Аксёнов приглашал класс-
ных игроков из других го-
родов, которые по каким-то 
причинам не подходили в 
команды более высокого 
уровня. Тогда ещё не было 
профессионального клуба, 
все игроки числились в цехах 
химзавода, а предприятие 
было стратегическим, обо-
ронным, работников в армию 
не призывали. Плюс хорошо 
было поставлено снабжение, 
людей жильём обеспечива-
ли, так что тренеру было что 
предложить.

Я играл в тройке с Ана-
толием Широких и Юри-
ем Данилиным. Толя был 
из Кирово-Чепецка, а Юра 
приехал из Химок. Понима-
ли друг друга с полуслова, 
полувзгляда.

– Известный факт из 
Вашей биографии – выезд 
в составе воскресенского 
«Химика» в Швецию. Это 
было в декабре 1966-го – 
январе 1967 года. В Швеции 
Вы тогда здорового отличи-
лись, забросили в 9 матчах 
9 шайб. А как Вы попали в 
«Химик»?

– Уточню, что это был 
«Химик», усиленный игро-
ками из свердловского «Ав-
томобилиста». Меня же 
Николай Эпштейн, главный 
тренер воскресенской ко-
манды, судя по всему, уви-
дел, в одном из выездных 

матчей первенства РСФСР 
в классе «Б». Так я попал к 
нему на заметку.

– Пройдя успешное бое-
вое крещение в «Химике», 
почему Вы в конце концов 
оказались в «Динамо»?

– История такая. Когда 
мы вернулись из Стокголь-
ма, помощник Николая 
Эпштейна тренер Александр 
Кашаев лично поехал со 
мной в Кирово-Чепецк. 
Здесь прошла его встреча с 
директором завода Яковом 
Терещенко. Разговор был 
очень серьёзный. Кашаеву 
была поставлена задача за-
брать меня в «Химик», Те-
рещенко же был непрекло-
нен: Мальцев будет играть в 
«Олимпии» до тех пор, пока 
команда не выйдет в класс 
«А». На том и разошлись.

Тогда же мною заинтере-
совалось московское «Ди-
намо». В то время с этой 
командой работали главный 
тренер Аркадий Чернышёв 
и его помощник Виктор Ти-
хонов. Тихонов приехал по-
смотреть на меня в Орск, где 
проходил полуфинальный 
турнир первенства РСФСР. 
И вот после одного из мат-

чей он пригласил меня к себе 
и выдал прямо в лоб: «Гово-
рят, что ты хорошо играешь, 
а на меня ты впечатления не 
произвёл». Меня это, есте-
ственно, очень задело, я по-
просил его прийти на следу-
ющий матч и там выдал три 
или четыре гола. 

В марте того же года 
мы выиграли первенство 
РСФСР и получили право 
выступать в классе «А». В 
Кирово-Чепецке нас встреча-
ли как космонавтов. С желез-
нодорожного вокзала везли 
на автомобилях. На главной 
площади города собрался 
многотысячный митинг.

По окончании сезона я где-
то ещё месяц оставался дома, 
особо не тренировался, играл 
в футбол, пока не позвонили 
из «Динамо» и не пригласи-
ли приехать в Москву. 

– Помните ли первый 
матч в составе «Динамо» в 
чемпионате СССР?

– Такое не забывается. 
В Новокузнецке играли с 
местным «Металлургом». 
Тогда же забросил свою пер-
вую шайбу, открыв счёт на 
12-й минуте, а в конце матча 
– ещё одну.

Александр Мальцев никогда не забывает свою малую роди-
ну. В 2011 и 2016 годах он выдвигал свою кандидатуру в рядах 
«Справедливой России» на выборы в Государственную думу и 
Законодательное собрание региона. Кировчане всегда оказы-
вали Александру Мальцеву высокое доверие и поддержку.   
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– Старшие ребята помо-
гали освоиться?

– Ещё как помогали – Ви-
талий Давыдов, с которым у 
нас потом сложились очень 
близкие, дружеские отно-
шения, Станислав Петухов. 
Они-то к тому времени уже 
по десять лет отыграли, и не 
только мне помогали, всем 
новичкам. У нас тогда в          
команде человек двенадцать 
приезжих было.

– В 1969 году вы выигра-
ли свой первый чемпионат 
мира, в 10 матчах забросив 
5 шайб и сделав 6 голевых 
передач. Успех потрясаю-
щий, и всё это в двадцать 
лет! Зазвездили, наверное?

– Тогда и слов таких не зна-
ли. Я скромный был парень, 
из глубинки. Но победу от-
метили, конечно. Налили по 
бокалу шампанского, пошли 
тренеров поздравлять, а Та-
расов нам говорит: «Вы, что, 
на один год в сборную при-
шли, что ли? Налить им вод-
ки». Пришлось выпить, хотя 
я тогда крепкие напитки ещё 
не употреблял.

– Александр Николае-
вич, Вы дважды выигры-
вали Олимпийские игры, 
девять раз становились 
сильнейшим на планете, во-
семь раз – в Европе, но так 
ни разу и не завоевали титу-
ла чемпиона СССР. Неуже-
ли обыграть ЦСКА тогда не 
было никаких шансов?

– Вы не забывайте, что 
ЦСКА тогда – это команда 
Вооружённых Сил. У неё 
фактически была монопо-
лия на лучших игроков. В 
период призыва тренерский 

штаб мог заполучить прак-
тически любого хоккеиста.

– Тогда как вам удалось 
избежать этого? Армейский 
клуб за вами тоже охотился?

– Было дело! Ситуацию 
спас Юрий Андропов, в то 
время председатель КГБ. 
Меня быстро призвали на 
службу в погранвойска, ко-
торые тогда находились в его 
подчинении, присвоили зва-
ние младшего лейтенанта, и 
военные от меня отстали.

– Ещё одна важная стра-
ница вашей биографии – су-
персерия с канадскими про-
фессионалами 1972 года. 
Событие грандиозное и до 
сих пор обсуждаемое специ-
алистами и болельщиками, 
ведь на льду встретились 
не просто профессионалы 
и любители, как вас тогда 
свысока называли канадцы, 
но две совершенно разные 
хоккейные системы. Чем 
запомнились эти игры?

– Начнём с того, что су-
персерия стала возможна 

что, конечно же, не могло не 
подавлять.

Началась игра, практиче-
ски сразу же мы пропустили 
две шайбы, канадцы повели 
2-0. Настроение было пар-
шивым, ну, думаю, попали. 
Не знаю, кто как, а я мечтал, 
чтобы всё это поскорее закон-
чилось. Правда, ещё до пере-
рыва счёт удалось сравнять, 
отличились Евгений Зимин 
и Владимир Петров – 2:2.

В перерыве тренеры оста-
вили нас в раздевалке одних. 
Поговорили между собой, 
неужели мы хуже канадцев, 
прилетели за тысячи кило-
метров, чтобы опозориться? 
На второй период вышли 
совсем с другим настроем, и 
игра пошла. В итоге – победа 
сборной СССР со счётом 7:3.

– Почему на ваш взгляд, 
ведя 2:0, канадцы всё-таки 
оказались разбиты?

– Самоуверенность под-
вела. Нельзя недооценивать 
своих соперников. Они по-
лагали, что, сколько захотят, 

кей, на мой взгляд, научился 
у канадцев только дракам и 
хамству на льду. Этого у нас 
до 1972 года не было.

– Какой матч из своей ка-
рьеры Вам не хочется вспо-
минать?

– Сейчас мне кажется, 
что мог бы лучше сыграть 
в матчах суперсерии 1972 
года. Тогда я сделал всего 
пять голевых передач. Про-
блема в том, что после двух 
побед и ничьей в Канаде мы 
слишком рано поверили в 
свой успех и дома сыграли 
плохо – три поражения в 
четырёх матчах. Но тут, на 
мой взгляд, и тренерский 
штаб ошибся, отпустив нас 
на неделю домой. Такого 
раньше никогда не было, тем 
более перед ответственными 
встречами. Расслабились, 
находились в эйфории.

– Ну а какой матч остал-
ся в вашей памяти как са-
мый яркий?

– Такой матч я ещё не сы-
грал (смеётся). Если серьёзно, 

кроме сборов и матчей ни-
чего не видели, не знали, как 
живут люди, как служат.

В Афганистан должны 
были поехать несколько хок-
кеистов, но остальных ребят 
клубы, видимо, не отпустили. 
Поездка была очень опасной. 
Накануне нашего прилёта в 
аэропорту Кабула произо-
шёл теракт, погибли десять 
человек, около двухсот по-
лучили травмы. О страшном 
взрыве напоминали разби-
тые стёкла. Не скрою, сердце 
ёкнуло. Вдруг стало понятно, 
что это не турпоездка, здесь 
идёт настоящая война

– В 1984 году Вы завер-
шили игровую карьеру. Чем 
дальше занимались?

– Тренировал моло-
дёжный состав «Динамо». 
Команда была очень под-
ходящая, даже выиграла мо-
лодёжное первенство СССР. 
Одновременно учился в 
высшей школе тренеров.

– Сейчас находите время 
посещать матчи «Динамо» 
и сборной России?

– Конечно. Я ведь до про-
шлого года был советником 
президента «Динамо». Мат-
чи старался не пропускать. 
За этот период команда 
дважды завоевала Кубок Га-
гарина – в 2012 и 2013 годах.

– Изменился ли мировой 
хоккей с того момента, как 
вы ушли из большого спорта? 

– Изменился, и не в луч-
шую сторону, он перестал 
быть интересным. Больших 
мастеров не хватает. Сейчас 
их раз-два и обчёлся. Боль-
шинство играют в хоккей по 
принципу: один вбрасывает, 
другой выбрасывает.

– Всем известно о вашей 
дружбе с Валерием Хар-
ламовым, но вы почему-то 
раскритиковали фильм «Ле-
генда № 17». Что-то не так?

– Всё не так! Ничего об-
щего с действительностью 
не имеет. Если авторы ре-
шили сохранить своим геро-
ям настоящие имена, будь-
те добры придерживаться 
исторических фактов, а не 
заниматься художествен-
ным вымыслом.

– С кем из старых това-
рищей поддерживаете от-
ношения?

– Я сейчас веду достаточ-
но уединённую и закрытую 
жизнь. Очень тяжело пере-
жил смерть супруги. Пере-
ехал на дачу, в город выез-
жаю редко, в основном на 
хоккей. Здесь у меня при-
рода, чистый воздух, лю-
бимый пёс-дворняга и три 
кота. Гуляю каждый день, 
зимой чищу двор от снега. 
После богатой на события 
молодости это самый луч-
ший вариант.

Григорий ГЛЫЗИН.

только благодаря личному 
участию Леонида Брежнева. 
Глава государства очень лю-
бил хоккей, болел за ЦСКА.

Ажиотаж вокруг суперсе-
рии был огромный. Накалу 
страстей способствовала за-
падная пресса. Чего только 
в газетах не писали, каких 
только прогнозов не делали. 
Поэтому, когда мы вышли на 
первую тренировку в Мон-
реале, посмотреть на нас со-
брались все игроки сборной 
Канады. Наша команда на 
них, видимо, никакого впе-
чатления не произвела, и на-
смешки только усилились.

Первому матчу предше-
ствовала церемония пред-
ставления хоккеистов. 
Причём если на советскую 
сборную ушло всего не-
сколько минут, то канадцев 
организаторы представляли 
около часа. Каждого игро-
ка своей команды трибуны 
встречали бурей оваций, 

столько и забьют, но за своё 
пижонство были сурово на-
казаны. Поражение, видимо, 
произвело на них настолько 
угнетающее впечатление, 
что они даже не вышли на 
традиционное послематче-
вое рукопожатие. Спустя 
много лет я спросил Фила 
Эспозито, одного из лидеров 
канадской сборной, почему 
они так неуважительно по-
ступили, тот ответил: «Как 
же иначе, вы взяли и отобра-
ли наши деньги!»

– Но всё-таки чему-то у 
канадцев в этих матчах вы 
научились?

– Не знаю, как мы, но они 
точно взяли у нас всё самое 
хорошее. Канадцы ведь тогда 
играли достаточно прямо-
линейно, я бы сказал – при-
митивно, без фантазии: беги, 
пуляй в сторону ворот, авось 
попадёшь. Ни паса партнёру, 
ни каких-то интересных ком-
бинаций. Советский же хок-

то для меня не было проход-
ных игр. В каждой старался 
выложиться по полной. Знал, 
что многие болельщики при-
ходят на матч в том числе на 
меня посмотреть, как я мог 
их разочаровать! Прибавьте 
ещё тех, кто смотрел хоккей 
по телевизору, – миллио-
ны! Бывало и так: сыграешь 
неудачно, а на выходе тебя 
уже ждут и такого наговорят, 
мало не покажется! Спрос 
был большой.

– Преклоняюсь перед ар-
тистами, которые во время 
войны в Афганистане лета-
ли туда поддержать наших 
бойцов. Но из спортсменов, 
кажется, Вы единственный, 
кто рискнул на такую поезд-
ку. Что вами тогда двигало?

– Поскольку мы служили 
в погранвойсках, нас после 
сезона направляли в даль-
ние гарнизоны на встречи с 
бойцами. Мне такие поездки 
очень нравились. Ведь мы 

МАЛЬЦЕВ Александр 
Николаевич
Родился 20 апреля 1949 года 
в дер. Сетковцы Кирово-Че-
пецкого района
Заслуженный мастер спорта 
СССР, Почётный гражданин 
Кировской области, Почётный 
гражданин Кирово-Чепецка
Игровая карьера:
1966 – 1967 – «Олимпия» (Ки-
рово-Чепецк)
1967 – 1984 – «Динамо» (Мо-
сква)
1989 – 1990 – «Уйпешт» (Бу-
дапешт)
Олимпийские игры
«Золото», Саппоро, 1972 
«Золото», Инсбрук, 1976 
«Серебро», Лэйк-Плэсид, 1980 
Чемпионаты мира
«Золото», Швеция, 1969 
«Золото», Швеция, 1970
«Золото», Швейцария, 1971
«Серебро», Чехословакия, 1972 
«Золото», СССР, 1973
«Золото», Финляндия, 1974
«Золото», ФРГ, 1975
«Серебро», Польша, 1976
«Бронза», Австрия, 1977
«Золото», Чехословакия, 1978
«Золото» Швеция, 1981 
«Золото», ФРГ, 1983

Депутат Госдумы Вадим Белоусов, двукратный олимпийский чемпион 
Александр Мальцев и лидер кировских справедливороссов Сергей Доронин.
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ВОПРОС-ОТВЕТ ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

«Живу в Нолинске, но у меня есть дачный дом в 
районе, где я бываю только летом. Почему я долж-
на платить за мусор и дома, и на даче, на которой 
живу три месяца в году?»

Отвечает руководитель приемной Центра защиты 
прав граждан «Справедливая Россия» Юлия Катаева: 

– Для домов сезонного проживания можно сделать 
перерасчет. Согласно п. 148 (44) Правил предоставле-
ния коммунальных услуг собственникам и пользова-
телям помещений в многоквартирных домах и жилых 
домов, утверждённых Постановлением Правительства 
РФ от 06.05.2011 № 354, перерасчет размера платы за 
коммунальную услугу по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами можно сделать при условии, 
что вы отсутствуете в данном помещении более 5 ка-
лендарных дней подряд. 

Чтобы сделать перерасчет, вам необходимо обра-
титься к региональному оператору – АО «Куприт» с 
заявлением о перерасчете платы за ТКО. 

ОБРАЗЕЦ

Генеральному директору АО «Куприт»
Крысову И. В.
610998, г. Киров, ул. Воровского, д. 37 (этаж 4)
от
Адрес: 
Тел.: 

Уважаемый Игорь Витальевич!

 Прошу предоставить информацию, на основании 
чего мне, _________________________, с января 2019 
года приходят квитанции на оплату ТКО по адресу: ___
___________________________________________.

В соответствии со свидетельством о праве собствен-
ности, данный объект является жилым домом сезонного 
проживания. В настоящее время в данном доме никто не 
проживает в связи с невозможностью его использования 
в зимний период. 

Я в настоящее время проживаю по адресу: ________
__________________________________________, 
там же и оплачиваю ТКО.

Прошу не производить расчет платы за ТКО по сезон-
ному объекту недвижимости, а суммы за январь и фев-
раль 2019 года сторнировать. 

Приложение:
1. Копия счета за январь 2019 года – на 1 листе;
2. Копия свидетельства права собственности – на 1 ли-

сте.

__________ /____________________/
          подпись           Ф.И.О.
«___» _____________ 2019 года 

«Помню передачу по од-
ному из центральных ка-
налов: огромная мусорная 
свалка недалеко от Мо-
сквы, похожая на гору, ле-
тали тысячи птиц, и все это 
рядом с деревней, где люди 
задыхались от невыноси-
мого запаха. Информация 
стала известна В.В. Пути-
ну на пресс-конференции 
с журналистами. Ситуация 
сложилась действительно 
критическая по всей Рос-
сии уже давно, дальше тя-
нуть было уже невозможно, 
и В.В. Путин в «майских 
указах» приказал навести 
порядок с бытовыми отхо-
дами по всей стране.

И с нового года началась 
«мусорная реформа». Как 
рассчитывали тарифы на 
вывоз мусора – просто ди-
водивное. В Кирове тариф 
4 руб. 91 коп, 

в Кирово-Чепецке – 4 
руб. 73 коп с квадратного 
метра. Для остальных го-
родов, поселков, деревень 
– 114 руб. 75 коп. с чело-
века. Проведена «громад-
ная» работа. Надо же было 
рассчитать, что стоимость 
в Кирове не 5 рублей с кв. 
метра, а именно 4 руб. 91 
коп. Ошибиться было ни-
как нельзя. А вот в деревне 
– 114 руб. 75 коп. с каждой 
бабульки, ну просто скру-
пулезный расчет.

А теперь давайте порас-
суждаем своим умишком 
мы. В Кикнуре квартиры, 
в основном в брусковых 
домах, площадью 7 x 7 ме-
тров. Получается 40 кв. м 
без печи и перегородок. 
Проживает молодая семья с 
двумя детьми. Платить они 
будут 114,75 руб. x 4 = 459 
рублей. А с квадратного ме-
тра они бы платили меньше 
двухсот рублей. И ни для 

О «мусорной реформе»

кого не секрет, что в Киро-
ве квартиры сдают внаем 
и там зачастую проживает 
и по пять и более человек. 
А для нашей, кикнурской 
семьи, если они экономят 
электрическую энергию и 
платят рублей 400 в месяц 
за самый экологически чи-
стый продукт в мире, мусор 
будет стоить 459 рублей в 
месяц. Не понимают этого 
люди, мягко говоря. Да ведь 
недаром говорят: плетью 
обуха не перешибешь.

У нас в районе 7784 чело-
века. Пусть заплатят за му-
сор 80% населения, в месяц 
выходит порядка 890 тысяч 
рублей. Сумма нехилая. 
Так, глядишь, через полго-
дика в Кикнуре появится на 
пять собранных миллионов 
рублей свой мусороперера-
батывающий заводик. Кра-
сота. Только все останется 
как есть и через полгода, и 
через год. Как прессовали 
бульдозером, так и будут 
прессовать.

Теперь о том, что в Кик-
нур завозят мусор еще из 
4 районов – Арбажского, 
Тужинского, Яранского и 
Санчурского. До Тужи – 80 
км, туда-обратно – 160 км. 
Тужинцы будут платить 
114,75 руб. У нас меньше 
трех километров до свалки 
– и тоже 114,75 руб. Дыши-
те полной грудью ядовиты-
ми газами с межрайонной 
свалки и радуйтесь, дорогие 
мои земляки. Жители Кик-
нурского района возмуще-
ны такой перспективой и 
уже готовы выйти на улицу.

А теперь непосредствен-
но о мусоре. Раньше на 
базе райпотребсоюза был 
огромный тарный цех. Во 
всех магазинах принимали 
стеклянную тару. Куда это 
все исчезло? Главное сей-

час для торговцев – при-
быль. И плевать всем: и 
власти, и торговцам – на то, 
что везде валяются пустые 
бутылки. Молоко прода-
вали в стеклянных бутыл-
ках, и без пустых молоч-
ных бутылок в магазин не 
пойдешь. А сколько сейчас 
всяких упаковок и все - хи-
мия. Спору нет – красиво, 
эстетично. Но за эту эсте-
тику мы платим хорошие 
деньги. Красивая упаковка 
денег стоит.

Еще раз вернусь к тари-
фам на мусор. В Кирове 
при средней зарплате в 34 
тыс. рублей тариф на му-
сор в 137 рублей с чело-
века показался слишком 
высоким. Решили брать с 
квадратного метра. А у нас 
при зарплате в 10 – 15 тыс. 
руб. – в самый раз. В Кик-
нуре почти 100% домов с 
печным отоплением. При 
топке печи мы сжигаем все 
отходы (очистки, бумагу и 
т.д.), кроме «химии». За-
чем таскать в контейнер, 
если можно сжечь, да еще с 
пользой для дымоходов.

И напоследок скажу: все 
с мусором придумано для 
пользы дела. Но делать это 
нужно не так – сначала с 
народа содрать деньги, а 
потом поглядим. В цивили-
зованных странах предпри-
ниматель берет в банке кре-
дит под невысокий процент, 
строит хотя бы один мусо-
роперерабатывающий заво-
дик, тогда народ увидит, что 
деньги отданы не зря. А у 
нас все получается так, как 
говорил всем известный 
Черномырдин: «Хотели как 
лучше, а получилось как 
всегда».

С уважением 
И. Александров,

п. Кикнур.

В № 1 от 27.02.2019 был опубликован материал «Город мусорной славы» о «му-
сорной реформе» в Кировской области. В продолжение темы, предлагаем вашему 
вниманию статью, пришедшую к нам из Кикнура (текст дан в оригинале) 



стр. 7

ПОЛЕЗНОВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Дата Луна Лунный 
день

Луна в знаке Восход и 
заход Луны

1 апреля, понедельник Убывающая 25, 26 Водолей 05:21/14:26

2 апреля, вторник Убывающая 26, 27 Рыбы 05:41/15:36

3 апреля, среда Убывающая 27, 28 Рыбы 05:58/16:46

4 апреля, четверг Убывающая 28, 29 Овен 06:13/17:57

5 апреля, пятница Новая Луна 29, 30, 1 Овен 06:28/19:10

6 апреля, суббота Растущая 1, 2 Овен 06:43/20:23

7 апреля, воскресенье Растущая 2, 3 Телец 07:00/21:38

8 апреля, понедельник Растущая 3, 4 Телец 07:19/22:54

9 апреля, вторник Растущая 4, 5 Близнецы 07:43/23:00

10 апреля, среда Растущая 5, 6 Близнецы 08:14/00:10

11 апреля, четверг Растущая 6, 7 Рак 08:56/01:21

12 апреля, пятница Первая четверть 7, 8 Рак 09:50/02:25

13 апреля, суббота Растущая 8, 9 Лев 10:58/03:17

14 апреля, воскресенье Растущая 9, 10 Лев 12:17/03:57

15 апреля, понедельник Растущая 10, 11 Лев 13:42/04:28

16 апреля, вторник Растущая 11, 12 Дева 15:10/04:53

17 апреля, среда Растущая 12, 13 Дева 16:38/05:14

18 апреля, четверг Растущая 13, 14 Весы 18:06/05:32

19 апреля, пятница Полная Луна 14, 15 Весы 19:32/05:51

20 апреля, суббота Убывающая 15, 16 Скорпион 20:57/06:10

21 апреля, воскресенье Убывающая 16, 17 Скорпион 22:19/06:32

22 апреля, понедельник Убывающая 17, 18 Стрелец 23:35/06:58

23 апреля, вторник Убывающая 18 Стрелец 07:31/07:46

24 апреля, среда Убывающая 18, 19 Козерог 00:43/08:11

25 апреля, четверг Убывающая 19, 20 Козерог 01:39/09:01

26 апреля, пятница Убывающая 20, 21 Козерог 02:24/10:00

27 апреля, суббота Третья четверть 21, 22 Водолей 02:59/11:04

28 апреля, воскресенье Убывающая 22, 23 Водолей 03:26/12:11

29 апреля, понедельник Убывающая 23, 24 Рыбы 03:48/13:20

30 апреля, вторник Убывающая 24, 25 Рыбы 04:05/14:31

Лунный календарь Дата Луна Лунный 
день

Луна в знаке Восход и заход 
Луны

1 мая, среда Убывающая 25, 26 Рыбы 04:21/15:42

2 мая, четверг Убывающая 26, 27 Овен 04:35/16:54

3 мая, пятница Убывающая 27, 28 Овен 04:50/18:08

4 мая, суббота Убывающая 28, 29 Телец 05:06/19:23

5 мая, воскресенье Новая Луна 29, 1, 2 Телец 05:24/20:41

6 мая, понедельник Растущая 2, 3 Близнецы 05:46/21:59

7 мая, вторник Растущая 3, 4 Близнецы 06:14/23:14

8 мая, среда Растущая 4, 5 Рак 06:53/23:45

9 мая, четверг Растущая 5, 6 Рак 07:43/00:21

10 мая, пятница Растущая 6, 7 Рак 08:47/01:17

11 мая, суббота Растущая 7, 8 Лев 10:03/02:01

12 мая, воскресенье Первая четверть 8, 9 Лев 11:26/02:34

13 мая, понедельник Растущая 9, 10 Дева 12:51/02:59

14 мая, вторник Растущая 10, 11 Дева 14:17/03:20

15 мая, среда Растущая 11, 12 Весы 15:42/03:39

16 мая, четверг Растущая 12, 13 Весы 17:07/03:56

17 мая, пятница Растущая 13, 14 Скорпион 18:31/04:14

18 мая, суббота Растущая 14, 15 Скорпион 19:54/04:33

19 мая, воскресенье Полная Луна 15, 16 Стрелец 21:13/04:57

20 мая, понедельник Убывающая 16, 17 Стрелец 22:26/05:26

21 мая, вторник Убывающая 17, 18 Козерог 23:29/06:02

22 мая, среда Убывающая 18 Козерог 06:48/07:00

23 мая, четверг Убывающая 18, 19 Козерог 00:20/07:44

24 мая, пятница Убывающая 19, 20 Водолей 01:00/08:47

25 мая, суббота Убывающая 20, 21 Водолей 01:30/09:54

26 мая, воскресенье Третья четверть 21, 22 Рыбы 01:53/11:03

27 мая, понедельник Убывающая 22, 23 Рыбы 02:12/12:13

28 мая, вторник Убывающая 23, 24 Рыбы 02:28/13:24

29 мая, среда Убывающая 24, 25 Овен 02:43/14:35

30 мая, четверг Убывающая 25, 26 Овен 02:57/15:48

31 мая, четверг Убывающая 26, 27 Телец 03:12/17:03

Новолуние
Во время новолуния, а это три 

дня – день до, день новолуния и 
день после, рекомендуется выпол-
нять следующие виды работ:

– подрезка, уборка сорных трав, 
работы по защите от вредителей;

– обрезка больных и сухих вет-
вей деревьев и кустарников, не-
нужных побегов и поросли;

  – благоприятные дни для посадки растений
   – неблагоприятные дни для посадки растений

АПРЕЛЬ–2019

Растущая Луна
Растущая Луна оказывает вли-

яние на надземную часть растения 
и слабо – на корневую систему. В 
период растущей Луны рекомен-
дуются:

– посев и посадка, а также пере-
садка растений, которые развива-
ются над поверхностью земли;

– обработка почвы;
– подкормка растений мине-

ральными элементами;
– заготовка черенков деревьев, 

а также прививка;
– полив почвы (учитывая знак 

зодиака).

Полнолуние
Время полнолуния – три дня, 

день до, день полнолуния и день 
после. В это время рекомендуется 
производить следующие работы:

– прореживание загущенных 
посевов, прополка грядок;

– защитные мероприятия от вре-
дителей, болезней и сорных трав;

– сбор семян и корнеплодов 
(кроме дней полнолуния, когда 
Луна находится в знаках воды);

– возможна заготовка овощей и 
фруктов без тепловой обработки.

– сбор лекарственных трав, 
прищипка овощных растений для 
сдерживания роста (кроме дня но-
волуния);

– умеренный полив почвы;
– неглубокое рыхление почвы.
Не рекомендуются во время но-

волуния:
– посев и посадка любых растений;
– обработка земли;
– прививки.

Во время полнолуния НЕ сле-
дует выполнять:

– любые виды обрезки растений;
– пасынкование и прищипыва-

ние овощных культур;
– прививки.

Убывающая Луна
Убывающая Луна воздействует 

на корневую систему, что небла-
гоприятно при её повреждениях, 
и менее активно – на надземную 
часть растений. 

При убывающей Луне рекомен-
дуются:

– посев и посадка корнеплодных, 
луковичных и бобовых растений;

– прореживание загущенных 
всходов;

– защита от вредителей, болез-
ней и сорных трав;

– подкормка растений органи-
ческими удобрениями;

– сбор урожая;
– формирующая обрезка для за-

медления роста;
– выкапывание корнеплодов, лу-

ковиц для длительного хранения;
– заготовка овощей и фруктов с 

тепловой обработкой;
– сушка фруктов, грибов, ово-

щей.

МАЙ–2019
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Православная и католическая Пасха в 2019 году будет от-
мечаться 28 апреля. Конечно, подготовка к празднованию 
начинается загодя: выбирают пасхальные рецепты и тща-
тельно продумывают меню пасхального обеда или ужина, 
расписывают яйца, пекут куличи, готовят творожные пас-
хи, украшают печенье. Наша подборка пасхальных рецеп-
тов к Светлому празднику – вам в помощь!

Пасхальное печенье  

ПАСХАЛЬНЫЙ СТОЛ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Тариф. Рол. Ржа. Клотик. Шило. Азу. Сто. Фа. Кизил. Дым. Троя. Нега. Тара. Турнир. Фора. Жако. Еры. Улан. Луза. Токсин. Петух. Амо. Едок. «Амок». Ефимок. Рагу. Основа. Море. Лихач. Наос. Граф. Шар. Зола. Кедр. Оса. Ладога. Бра. Аист. Тмин. Кат.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Алиготе. Алоэ. Тагил. Тишина. Ухаб. Филе. Уха. Мочка. Продажа. Анаконда. Хлам. Сари. Толокно. Груша. Осот. Резерв. Маскарад. Агат. Скотт. Ткемали. Руно. Фофан. Топор. Каир. Янус. Мешок. Лиф. Иго. Ага. Катран. Карат.

Шаг 4. Половинки абри-
косов выложить на бумаж-
ные салфетки, дать обсох-
нуть.

Шаг 5. Для глазури сме-
шать сахарную пудру с ли-
монным соком.

Шаг 6. Смазать глазурью 
каждое печенье. В центр 
печенья поместить поло-
винки абрикосов. Дать 
глазури застыть.

Русская 
творожная пасха

Ингредиенты: орех му-
скатный молотый – 0,5 
ч.л., изюм – 2 ст.л., са-
хар ванильный – 2 ч. л., 
масло сливочное – 100 
г, яйца свежие – 3 шт., 
сахарная пудра – 60 г,, 
сахар – 100 г, сметана 
густая – 1 стакан, творог 
мягкий – 750 г, сливки 
жирностью 30% – 100 г, 
любые крупно порублен-
ные орехи – 2 ст. л., мо-
лотая корица – 0,5 ч. л.

Ингредиенты: масло сли-
вочное – 100 г (+ масло для 
смазывания противня), 
сахар – 6 ст. л., яйцо кури-
ное – 1 шт., молоко – 1 ст. 
л., мука – 250 г (+ мука для 
раскатывания теста), абри-
косы консервированные, 
половинки.  Для глазури: 
пудра сахарная – 180 г, сок 
лимонный – 3 ст. л.

Приготовление
Шаг 1. Сливочное мас-

ло размягчить и миксером 
взбить с сахаром. Продол-
жая взбивать, добавить 
яйцо и молоко.

Шаг 2. Просеять муку и 
смешать с яично-масляной 

Приготовление
Шаг 1. Творог дважды 

протереть через сито. До-
бавить сахарную пудру, 
размягченное масло и сме-
тану. Как следует переме-
шать, взбить венчиком.

Шаг 2. Сахар растереть 
добела с яичными желтка-
ми, добавить к творожной 
массе. Пряности переме-
шать с ванильным сахаром, 
сливки взбить в густую пену 
и тоже добавить к творогу.

Шаг 3. Взбить яичные 
белки, осторожно ввести 
в творог. Перемешать мас-
су деревянной лопаткой в 
одном направлении. Доба-
вить изюм и орехи. Пере-
мешать.

Шаг 4. Форму для пасхи 
застелить марлей. Осто-
рожно переложить в нее 
массу, накрыть дощечкой, 
на нее положить гнет. По-
ставить в холодильник на 
1 – 2 суток.

смесью. Замесить мягкое 
тесто.

Шаг 3. На слегка присы-
панном мукой столе раска-
тать тесто в пласт тол-
щиной 5 мм. С помощью 
формы вырезать из теста 
кружки диаметром при-
мерно 6 см. Разогреть ду-
ховку до 180 °С. Противень 
смазать маслом и застелить 
листом пергамента. Выло-
жить кружки из теста на 
противень. Поставить в ду-
ховку на 10 – 12 мин. Дать 
печенью остыть на против-
не в течение 15 мин., затем 
переложить его на решетку 
и полностью охладить.


